DISCURSO PRELIMINAR SORRE EL PROVECTO DE CODI-GO CIVIL PRESENTADO EL PRIMERO DE PLUVIOSO DEL ANO IX POR LA COMISION DESIGNADA POR EL GOBIERNO CONSULAR S

IDAN, PTIPNNE BODTALIO Jean-Etienne Marie Portalis nació el 1 de abril de 1746 y falleció e los 61 años, el 25 de agosto de 1807. Durante la Revolución Francesa se

trasladó con su familia de la Procenza a Paris. Integró el Concejo de Ancianos, que llegó a presidir. Proscripto el 18 de Fructidor, viajó por Alemania, Suiza; después del golpe de estado de Brumario regresa a Peris llemado por Nenoleón. Primer Cánsul de la Remiblica. Kiercid funciones de Concejero de Estado en 1801, de Ministro de Cuito en 1804 y de Ministro del Interior posteriormente. Negoció el Concordato con la Jolesia que tanto descaba Napoleón. Para nosotros, estudiosos del derecho, su obre principal consiste en haber sido el principal reductor del Código Civil Francés (véase Ludie, Adolph: "Portalis et son temps", p. 2. Strey 1836; Bonnecose, Julien: "La pensée juridique française de 1804 a Pheura preventa ner pariations at ser troits assenticle (I n. 200 Dalmer editory Rosslesser El Discurso Preliminer sobre el Prouesto de Cádico Civil caus fran-

mentaria traducción se publica, tiene el extraordinario mérito de haber extruesto ideas y principios sobre los graves problemas inherentes a la técnica legislativa y a la interpretación de la ley con tanta cloridad. profundidad y sensates one conservan en el presente todo su volor y frescura, Más gin: pareceria que el "ciásico y juiciozo Portalix", como lo calificara Geny, se hubiera anticipado a los criterios que hoy se sostienen sobre lez respectivas funciones de los poderes leoislativo v iudicial. Por ella ce les més maternes obres ce los que se trote el terra de la interpretación de la leu se transcriben y encomian largoz párrajos del Discurso Preliminar: sirue de ejemplo el reciente trobajo de Recosens Siches "Nueva Pilasotia de la Interpretación del Derecho", editodo por el Fendo de Cultura Económica. JULIO DASSEN

¹ Dicho Comisión la integraban M.M. Tronchet, Bigot de Preáme-neau, Portalis y Malleville, pero tan sólo Portalis foé el encargado de redactar este discurso, como lo indica el orden de las firmas o al pie del mismo, donde su nombre figura el primero. (Nota de la edi-

ción Joubert, Paris, 1844),

Traducción realizada para el Instituto de Derenho. Crist de la Patulla de Derenho crist de la Patulla de Derenho crist de la Patulla de Derenho crista finalizado del mísmo, estudiante Carlos Suirea America, por indicata y abjo la inmediata dirección del Profesor Jusio Dassen.

preferiró una wersifica castellam menos estada suntiata, se cree, respeturas en su la preferiró una sexeste foliciona la sutilitata de consecuencia del consecuencia del conceptual de este fragmento del Tolicamente a muser foliciona la sutil intendidad conceptual de este fragmento del Tolicamente a fraçuna establistico del original.

Un decreto del Consulado, del 24 de termidor áltimo, encomendo al Ministerio de Justicia la trare del lamarmosa su prerencia "a fin de comparar los métodos de redacción seguidos por los diversos proyectos de Código Civil publiciondos hasta el persente; decidir el plan de trabajo cuya adopción nos parecierarmisos tentajos, y, seguidamente discutir aquellos ternas fundamentales que son de obligada consideración en todo intento de "lesislar sobre las materias civiles".

El criterio adoptado por el decreto guarda conformidad con la antecedentes que al respecto fijaran nuestras asambleas nacionales y legislativa.

Nuestras reuniones han finalizado. Somos responsables ante la patria y el gobierno por la for-

ma en que concibiéramos nuestra importante misión y por la manera en que creyéramos necesario llevaria a cabo. Francia, a igual que los demás estados de Europa, se ha engrandecido a lo largo de los siglos ya por vias de conquista,

ya porque otros pueblos se le incorporaron libremente.

Tanto las naciones sometidas como aquellas que voluntariamente se le fusionaran han establecido siempre, en sus respectivas capitulaciones y tratados, una clásuala referente a la conservación de la legislación civil que les era propis. La experienta prueba que los hombres cambiam más fétilimente de domina-

ción que de leyes.

De ahí la prodigiosa variedad de costumbres divergentes que existieran en nuestra patria, aun durante los tiempos de imperio. Se hubera dicho que Prancia no era sino una sociedad de sociedades: La patria era común a todos y, sin embargo, en terretar en como como en el como el como en el como el como en el como en el como el como el como en el como en el como el como el como en el como el com

53

Más de una vez hombres públicos merecedores de alta estima concibieron el proyecto de establecer una legislación uniforne para toda la Nación. La uniformidad es una singular modalidad de la perfección que, según palabras de un celebre autor, suele captar a los grandes espíritus e inevitablemente hiere a los

pequeilo.

Mas, ¿cómo dar iguales leyes a hombres que, aunque obcidentes todos a un mismo gobierno, viven bajo el influjo de climas distintos y practican modos de vida tan diferentes entre sir ¿Cómo extirpar costumbres a las que se han aferrado como a privilegios y que valoran como no tras tantas protecciones frente a los cambiantes dictados de un poder arbitrario? Con medidas tan solontas os termis debitirar y hatat destruira mutafa. Os la ma solontas os termis debitirar y hatat destruira mutafa. Os la

zos comunes de autoridad y obediencia.

De pronto, una gran revolución sobreviene. Se va contra todos los abusos, se enjucian todas las instituciones, Porque carecian de arraigo en la contumbre ciudadana y en la sonisón pública, ante la sola vos de un orador se desuman los edificios sociales en apariencia más incommovibles. Los extros envolencianos en esta de estrutir to todo que todo la toderaba, en ceder sobre al afán de destrutir to tendo que todo la toderaba, en ceder sobre al afán de destrutir to tendo.

Se vuelve entonces a la idea de uniformar la legislación, ya que se entrevé la posibilidad de realizar la obra.

Pero ¿podía nacer un buen código civil en medio de las continuas crisis políticas que por esa época, años de la Revolución, agitaban a Francia? . Toda revolución er una empresa de conquista. ¿Se dictan

ieyes darante el trámito del antíguo al nuevo régimen? Por la cisal forera de las cicunstancias idas corán necesariamente heteria de las comos del como del como del como del urgencia en romper con todas las antigues prácticas, en destinta de las comos del consecuencia del consecuencia contentos. El tena de interés político y general se constituro en contentos. El tena de interés político y general se constituro en contentos. El tena de interés político y general se constituro en de interesar la regulación legal de las relaciones právudas que vinculan a los hombres entre sá. Se obra em interés de los particios de la constitución. Todo se verifere derecho deráctor las que en el de las ciudadamos. Todo se verifere derecho deráctor las que en el de sa ciudadamos. Todo se verifere derecho deráctor las que en el de sa ciudadamos. Todo se verifere derecho deráctor las que en el de sa ciudadamos. Todo se verifere derecho derecho en la constitución de la constitución con de las constitucions. Todo se verifere derecho derecho en la constitución de la constitución de la constitución de la constitución con de la constitución de la constituc

Y cuando la revolución para algo se ocupa de las leyes civiles, con su activida no persigue tanto el hacertas más sabas o más justas cuanto atraeras, mediante innovaciones, la simpatia de quienes procuran que engrosen las fuerzas de su causa. SI echa por tierra la patria potestad, es porque la juventud se presume a la cabeza en materia de novedades. Si aminora el repeto a la sucrioida martial es per considerar que la mayor libertad concedida a las mujeres constituve el medio más apto de introducir nuevas formas en las relaciones humanas de imprimir una nueva impronta a la vida societaria. Cuando improvisa todo un original sistema sucesorio lo hace en virtud de que éste es el expediente adecuado para preparar un nuevo tipo de ciudadanos con vistas a un nuevo orden de propietarios. A cada instante los cambios engendran nuevos cambios, las circunstancias derivan de otras circunstancias. Las instituciones se suceden las unas a las otras sin que ninguna llegue a adequirir fijesa; en todas ellas se infiltra y está latente el espíritu revolucionario. Espiritu revolucionario que no es más que el exaltado afán de sacrificar violentamente todos los derechos al fin político, sin admitir otra consideración en el quehacer legislativo que el influjo de un misterioso e indefinido interés de Estado. No es en tiempos como éstos cuando se puede prometer reglar las cosas y los hombres con esa sabiduría que hace perdurable a las instituciones y con arreglo a los principios de aquella equidad natural de la cual los legisladores humanos no deben

ser más que respetuosos intérpretes.

Hoy Francia respira, libre ya de las pasadas incertidumbres. Y a Constitución que garantiza su reposo le permite pensar en su prosperidad.

Buenas leves civiles constituyen el más grande bien que los hombres pueden dar v recibir; ellas son el origen de las costumbres, el palladium de la prosperidad, la garantía de toda paz nública y privada. Aunque las leyes no fundan el gobierno, son las leyes las que lo mantienen y, a la vez, moderan la autoridad contribuyendo a que se la respete como si fuera la justicia misma. Alcanzan a cada individuo y obran sobre él mesclándose a las principales acciones de su vida, siguiéndole por doquier; constituyen, a menudo, la únice moral del pueblo y hacen siemnce narte de su libertad: en última síntesis, consuelan a cada riudadano de los sacrificios que para con la sociedad le demanda la ley política proteriéndolo en su persona y en sus bienes. cuando así lo precisa, como si él sólo fuera la sociedad entera. La redacción del Código Civil ha puesto en evidencia la dedicación del héroe al que la Nación ha designado su primer magistrado, quien todo lo anima por su genio, quien siempre se creerá obligado a trabajar por su gloria en tanto le reste hacer algo por nuestra felicidad.

. Qué empresa la de redactar un Código Civil para un gran ouchio! La obra superaría las fuerzas humanas si con la misma se tratara de implantar en Prancia instituciones absolutamente nuevas; si, parando por alto que ella detenta el rango superior entre todas las naciones civilitadas, se desentinara el apove-chamiento de la experiencia del pasado y de ese cúmulo de buen del para de la experiencia del pasado y de ese cúmulo de buen del para del pasado y de ese cúmulo de buen del para del pasado y de ese cúmulo de buen del pasado y de ese cúmulo de pasado y

sentido, reglas y máximas tradicionales que ha llegado hasta el presente y que forma el espíritu de los siglos.

Las leves no son meros actos de autoridad; son, por sobre todo, actos de sabiduría, de justicia, de raciocinio. Al crearias. el legislador ejerce menos una autoridad que un sacerdocio. Por ello no debe jamás olvidar que las leves son bechas nora los hombres y no los hombres para las leyes; que éstas deben adecuarse al carácter, a los usos, a la realidad humana e histórica del pueblo para el cual son dictadas; que cuando se legisla es preciso ser sobrio en cuanto a novedades va que, si bien siempre cabe calcular las ventajas teóricas que la invención ofrece. no es posible, en cambio, conocer de antemano todos sus ocultos inconvenientes que tan sólo la práctica habrá de evidenciar; que debe mantenerse lo bueno cnando se duda sobre lo que nuede ser mejor: que puestos a corregir un abuso, deben tomarse también en cuenta los peligros que la misma corrección es susceptible de entrañar: que es absurdo entregarse a ideas de perfección absoluta cuando se trata de cosas en las cuales no es posible lograr más que una relativa bondad; que casi siempre más útil que cambiar las leves es dar a los hombres nuevos motivos para que amen las ya existentes; que el transcurso de muchos siglos de historia nos brinda el poco halagador ejemplo de la promulgación de no más de dos o tres buenas leves: que finalmente el privilegio de proponer transformaciones legislativas corresponde tan sólo a aquellos tan predestinadamente nacidos como para poder penetrar, con un solo impulso genial y por obra de una iluminación repentina, toda la constitución y estructura de un estado. El cónsul Cambaceres publicó, hace de esto va algunos años.

un proyecto de Código Civil en el cual las materias se halian clasificadas con tanta precisión como método. Nada nos habría dejado por hacer este talentos y abio magistrado de haber podido dar libre curso a su inteligencia y sus ideas. Pero transitortas e imperativas circunstancias erigieron en regisa de dercho errores de su época que en nada le son imputables. Destusés del 18 de brumarios se renormendo a una comisión.

integrada por hombres a quienes la voluntad popular habbi llevado al ejercicio de cargos de gobierno, la trace del levar a término una obra ya tantas veces abandonada y reemprendida. Sus tilles trabajos han orientado y abreviado los misestros. Al comenzar nuestros trabajos chocamos con un criferio ya formado según el cual algunos textos biem precisios sobre cada

formado según el cual algunos textos bien precisos sobre cada materia hastan para relatara un Código Civil. Opinion por otra parte tan generalizada que hasta llegó a tomar fijeza de máxima: el arte de legislar consiste en simplificario todo previêndolo todo. nario capiar. Preverio todo es un objetivo humanamente inalcanzable,
No deben dictarse leyes inútiles ya que ellas debilitan la
vigencia de las existentes y, en consecuencia, comprometen la
cerriera y majestad de la legislación positiva. Sin embargo, un
en el que conviven hembres de tantas y lan diferentes profeen el que conviven hembres de tantas y lan diferentes profe-

siones, donde salta a la vista la múltiple diversidad de industrias— no toleraria, con toda seguridad, vivir encadenado a una

legislación (an simple como la que puede regir a una sociedad más pobre o reducida. Las "XII Tablas" son constantemente propuestas como modelo de técnica legislativa. Pero ¿pueden compararse las instituciones de un pueblo naciente con las de otros que ha alcanzado el más alto grado de riqueza y civilización? Roma, nacida para la grandeza, destinada, por así decirlo, a ser la ciudad eterna :tandó acaso en reconocer la insuficiencia de sus primeras leves? : Es que en nade alteraron su legislación los cambios que insensiblemente sobrevinieran en sus costumbres? : No se comenzó bien pronto a distinguir entre derecho escrito y derecho no escrito? No se vió, por demás, surgir al compás de su engrandecimiento los senado-consultos, los plebiscitos, los edictos del pretor, las ordenanzas de los cónsules, los reglamentos de los ediles, las respuestas y opiniones de los jurisconsultos, las pragmáticas, las novelas de los emperadores, todas ellas nuevas fuentes de derecho. La historia de la legislación de Roma es, con pocas diferencias, la historia de la legislación de todos los pue-

blos En los estados despóticos, donde el principe es propietario de todo el territorio y el comercio se hace a su nombre y beneficio, careciendo los particulares de voluntad, libertad y propiedad, existen más jueces y verdugos que leves. Mas: doquiera los ciudadanos tienen bienes que conservar y defender, en todas las partes en que gozan de derechos políticos y civiles, allí donde el honor del hombre se responsabiliza por sus actos, la existencia de un cierto número de leyes constituye una necesidad includible ya que por su intermedio se regulan las distintas hipótesis y se dirimen todos los pleitos. Las distintas clases de bienes. los varios tinos de industrias, las diversas situaciones de la vida humana exigen cada una regulación jurídica diferente. La solicitud del legislador debe adecuarse a la multiplicidad e importancia de las materias sobre las cuales debe legislar. Por ello esa escrupulosa previsión —gala de los códigos de las naciones civilizadas- que conduce a multiplicar los casos particulares y hace un arte del don natural del raciocinio

No nos hemos creido en el deber de simplificar las leyes hasta el punto de dejar a los ciudadanos sin normas y sin garantías respecto de sus más grandes intereses.

Y por igual nos hemos cuidado de caer en la peligrosa ambición de querer legislarlo y preverlo todo. ¿Quién podría creer que son precisamente equellos a quienes los códigos les parecen siempre demastado voluminosos los mismos oue osan deman-

dar del legislador la formidable empresa de no abandonar nada a la decisión judicial?

Lagislese como se logiste, las leyes positivos no porára nunce nia scosas de la vida reemplazar totalimente el uso de la radón natural. Las necesidades de la sociedad son tan variada, tan atúra la comunicación entre los hombres, tan militiple sus conactiones e intereses, que nunca alcanzará el legislador le pusiba meta de provere a todo. Intinidad de pormerores escuparán a su atención, aun en aquellor temas a los que se desique situaciónes demandade dudosas o fluciantates como narra que resesibulaciones demandade dudosas o fluciantates como rara que rese-

dan ser decididas mediante la formulación de un texto legal.
Ademáa, ¿cione encadenar la acción de tiempo; ¿Cómo openera el acurso de los acontecimientos, a la intensible declinación de las costumbiers; ¿Cómo predecir y valorar los futuros poogras se que tan sólo los resultados de la experiencia podrán revelar-nost. ¿Puede acaso la previsión llegar a extenderse hasta comprender situaciones que el penasmiento jamás tuvo en cuesta? Un código, por más completo que pareca, nunca puede dará.

se por definitivamente concluido, e infinidad de cuestiones que el se pasan por allo llegarán con el tiempo a presentarse a la consideración del juez. Y elso en razón de que las leyes, una veredacidad, se permanecen alemper del como fueram secritar, en constante actividad y ene movimiento nunca detenido, cuyos efectos son diversamente modificados por las circuntancias, produce a eada instante algún nuevo becho, alguna original comisetós, algún distinto resultado.

Una multitud de cosas deben quedar, por consiguiente, necesariamente libradas al gobierno de los usos, a la discusión de los hombres instruidos, al arbitrio y decisión de los jueces. La misión de la ley consiste en señalar, a grandes rasgos, las proposiciones generales del derecho, en establecer principios

focundos en consecuencias sin descender nunca hasta los detalles mínimos de cada cuestión.

Al magistrado y al jurisconsulto penetrados del espíritu general de la ley corresponde la tarea de dirigir su aplicación al caso concreto. De allí que, en todas las naciones civilizadas, se ves surgir siempre — a la vera del santuario de las leyes y bajo la atenta vigilancia del legislador — un depósito de aforismos sentencias judiciales y elaboraciones doctrinarias que constantemente depura su contenido merced al tamis de la práctica y de nuevas controversias judiciales, que sin cesar acrecienta su ririgotara pur l'unió en trigotario resoluciantes. Sociedirioso, que en todo momento ha sido considerado como el verdadero suplemento de la lesislación positiva.

A quienes profesan la jurisprudencia se les ha hecho el reproche de haber multiplicado la sutileza y, por ende, las compliaciones y los comenzarios. Pero ¡en el cultivo de qué arte, de que ciencia, on o está espuesto a la censura (¿ Colò essus» a que esta de la companio de la companio de la companio de generalizada enfermedad del espíritu de la ejoca: Nay tiempo en que se está condensão a vegerar en la ignoració a cussa de la falta de libror; hay otros en los que, por contraréplica radio la falta de libror; hay otros en los que, por contraréplica radio.

escribir con exceso. No se vacilará en aceptar muestra opinido si a erdiciono acepto los insumerables lasos que vincinia a los sia erdiciono acepto los insumerables lasos que vincinia a los cision de las cuesticenes a las que el magistrado y el jurisconsibilciden prestar atendrós, acher el cuesto de los acontecimientos y deben prestar atendrós, acher el cuesto de los acontecimientos deben prestar atendrós, acepto el cuesto de los acontecimientos sociales, en fin. respecto de la continua acidon y rescotin que sociales, en fin. respecto de la continua acidos los diversos interesas. Y es precisamente quiem más vitupens de autilizar y comercia, y es precisamente quiem más vitupens de autilizar y comerciatios de consensariar han de su contra con la consensaria de la consensariar han de sulty engerores las casas personal, en el comentariar han de sulty engerores las casas personal, en de comentariar han de sulty engerores.

Seria desseble, sin doda alguna, que todas las posibilidades puniferan ser contemplada por la ley, "Mara a, falta de un tecto preciso que reguie claramente alguna de ellas, una antiqua concerda de la consecución de la comparción de la contenta una maxima admitista. Nacen las veces de ley. "I cuando para cinegir la aplicación del devenho no es cuanta con anala previartique la seria del devenho no escurata con anala previarción de la consecución del devenho no escurata con anala previartemostando los principios del devecho ne atural. Piesto que, silbien es sempre limitada la posibilidad de previsión del legislador, la abiduría de la naturaleza es, por el contraria. Instituta y productos del consecución del previsión del legislador, la abiduría de la naturaleza es, por el contraria. Instituta y productor del consecución del previsión del legislador, la abiduría de la naturaleza es, por el contraria. Instituta y productor del previsión del previsión del legislación del productor del previsión del previsión del legislación del productor del productor del previsión del legislación del productor del productor del previsión del legislación del productor del productor del productor del previsión del legislación del productor del pr

Toda esta complicada estructura supone tentativas de clarificación y ordenamiento que se concretan en consolidacionea, compliaciones legales y jurisprudenciales, en numerosos volúmenes destinados a la profundisación y explicación de los problemas jurídicos. Se ha dicho que el pueblo no puede en medio de tal laberiato distinguir lo que debe hacer de lo que debe evitar para

rinto distinguir lo que debe hacer de lo que debe evitar para lograr la seguridad de sus bienes y sus derechos. Pero jes que queda un código, aun el más sencilo, al gené-

Fro Jist que queda un codigo, sun el mas sencio, al generico alcanes de todos los grupos sociales, sin distinción alguna? ¿No estaria sezao sia passiones perpetuamente ocupada en deformar su cabal sientido? ¿Es que no se requiere una cierta expedente de la companio de la companio de la companio de otra parte, la nación a la que hayan satisfecho durante largo tiempo (eves simbles y poco numerosas?

Será, entonces, un error concebir la existencia de un cuerpo de leyes en el que se prevean por anticipado todos los casos posibles o que, aun en tal supuesto, no exija para su comprensión y utilización del esfuerso y la práctica de los versados.

Dado el estado en que se hallan nuestras sociedades constituye ya riquesa bastante el que la jurisprudencia sea una ciencia cuyo cultivo permita dar relevancia al talento, listonjear el amor propio, excitar a la emalateór. Teles son las razones por las que toda una classe de hombes es consagra a su estudio convirtiendose en algo al como el emissor de la magistratura, berisdansibilitados de dirigiras y defenderas por si mismos a causa de la combetidad del aparta juridio.

Et, por igual, fortuna bastante que se tengan compilaciones, máximas, reglas y usos de continuada tradicios, ya que siempre hay, en alguna medida, necesidad de juagar hoy como se ha juagado ayer. Y ello, en virtud de que no existen otras variaciones en la resolución de las controversias judiciales que squellas que introduce el progreso de las inteligencias o impore squellas que introduce el progreso de las inteligencias o impore

In tuerra de las crecinancias.

Y no menos valiose caudal représenta la necesidad en que se halla el juez de conocer, indagar y profundizar las cuettones que a su decisión es someten, necesidad a causa de la cual jamás puede echar a olvido que, si béen existen problemas susceptibles de quedar libridads al arbitrio de su trazón, no existe en cambio cosa alguna que pueda decidir tan sólo en base a su capricho o voluntad.

En Turquia, donde la jurisprudencia en modo alguno llega a constituir un arte, donde el baja puede promunicarse como por le parezca en tanto órdenes superiores no restrinjan su vojuntad, tan solo se ve temor en las partes cada vez que llegan basta él para demandar o recibir justicia. ¿For que los as expetantes de la para demandar o recibir justicia. ¿For que los ses produces produces de la paraciente de la paraciente de la consitueres? Fácil la respicação: porque ellos son direstros en la consideración de los asuntos, entán dotados de inteligencia y conocimiento, se creen sin cesar obligados a consultarse los unos con los otros. Nunca se llegará a comprender hasta qué punto este hábito de ciencia, esta inclinación natural al raciocinio, pule asperezas y de la pauta del porvenir.

Para combatir la hotestad que necetros reconcernos a los

Para combatir la potestad que nesotros reconocemos a los jueces de fallar sobre litigios cuya solución no está determinada por las leyes, se invoca el derecho que todo ciudadano tiene a no ser jugado sino conforme a una ley vigente con anterioridad al herbo de la causa.

nacial incenso de la cassa.

Este derecho no puede ser desconocido, pero su correcta
aplicación exige distinguir los supuestos civiles de los penales.

Las materias criminales, cuyo debate judicial no es possible.

Las materias criminales, cuyo debate judicial no es possible en su concerción. Data limitación de acciones, son limitación con concerción. Data limitación del concerción de concerción de la civiles ous abarcan indefinidamente todas las acciones y trofos civiles ous abarcan indefinidamente todas las acciones y trofos

en su comprensión. Esta limitación no se da en las materias civiles, que abarcan indefinidamente todas las acciones y todos los complicados y variables intereses nasceptibles de constituires en objeto de itulgo entre los hombres que viven en una misma sociedad. Consecuentemente, existe para las materias criminas las posibilidad de una previsida legislatura que se imposible esta posibilidad de una previsida legislatura que se imposible. Per otra parte, en lo civil la controversia se traba siempe entre de ce más spariculares. Una cuestión de propiedad, o toda

con ameripante, los procedes quedera indectas entre ellos. Se esta obligate a de un procursicamiento que la mécida, de cualquienlos de la companio del la companio della compan

En los juscios criminales la controversia se plantes entre el ciudidano y el interés público, cuya voluntad esfá representada tan sión por la ley, por lo tanto, quien con sus actos en nada la viola no podrá jamás ser inquietado, y meno anin, accusado en nombre del interia público. En tales supuestos hay algo más que uma obligacido de no juagar in atquiere estis espolibilidad que uma obligacido de no juagar in atquiere estis espolibilidad.

En lo penal la ley que funda uma ecuación debe ser siem-pen anterior al hecho por el cual se enjuicio. El legislador no

debe en ningún caso penar sin antes advertir; si de otro modo fuera la ley, contrariando su finalidad esencial, no tenária como propósito hacer mejores a los hombres sino tan sólo más desgraciados. Y esto sería ir contra la naturaleza de las cosas.

Ast, en materia criminal, tan sólo mediante la invecación de unexo de ley presentante al helio pode requerires la activiun texto de ley presentante al helio pode requerires la activique de la companio del comp

ticla es la primera deuda de la soberania.

En estos últimos años, y fundamentándose en la máxima según la cual los jueces deben obedecer las leyes puesto que éstas se oponen a que se las interprete, los tribunales han acostumbrado enviár a los litigantes ante el Poder Legislativo en

procurs de referencias toda vez que faitó una ley expresa o que la ceistente no aparecia unicientemente clara. El Tribunal de Casseión ha reprimido constantemente este abuso repotándolo como un verededero caso de demegación de justicia.

Existen dos classes de interpretación: la una es la que los textos legales trinda la doctrira; la otra, nealizada por los mismos órganos encargados de sancionar la regla de derecho, es la llamada interpretación por via de autoridad o auténtica.

La tarea de la interpretación doctrinaria consiste en captar el verdadero sentido de la ley, en aplicaria correctamente, en suplir su ausencia cada vez que se presenta un caso al cual ésta no ha dado expresa resolución. Si no se admittera esta clase de interruptación, i godrá, acaso, roncebirse, la, nosibilidad, de, llevor, adelante la función indiciaria.

La interpretación auténtica tiene por función resolver, valéradose de reglamentos o de leyes aclaratorias, los problemas y dudas que puede aparejar la aplicación de los textos legales existentes. Este modo de interpretar es el único que le está vedado al juez.

Cuando la ley es clara se la debe respetar y seguir en todo; o cuando pesa por obseura corresponde profundizar en sus disposiciones. A falta de ley debe recurrirse a la costumbre o a la equidad; la equidad es el retorno a la ley natural y a ella hay que acudir ente el silencio, la contradicción o la obscuridad de las leves sositivas.

0/

Obligar al magniturado a ir en busco de la decisión del legisicio del composito del composito del composito del consolución del caso plantados, seria alminir i stati finenzo de la copircipio. Agos ad como instanzar entre nonotrea seguila face principios. Agos ad como instanzar entre nonotrea seguila facial del composito del composito del consolución del conmismo en que entra a prosunciarse sobre los assortos concerdos del composito del consolución del consolución del conmismo en que entra a prosunciarse sobre los assortos concerdos de cercese y vendidedes que los jueses y rest fuentes mesopoliçarsos del timido y circumpento arbitrary replamentos de los correces presales que los responsabilicos, que a abritrio abactorio de un poter independiente, en ningin caso y ante nade rescuente del consolución del consolución de la potentia del contrar del consolución del consolución de la consolución del se contrar contrarta notivo mantena a cuer respectado.

ley positiva no ha legislado, se someten al imperio de las cos-

runfines y, en su defecte, a los detimenes de la equidad anteresas. Per consiguiente, construir la restruiente de sun ottomisera.

Re consiguiente, construir la restruiente de sun ottomisera
ceta podicial y no un acto legislativo. La misma aplicación de
curio podicial y no un acto legislativo. La misma aplicación de
conservante de la conservante de la conservante de la conservante de
una parte chilga à la oran, no posede ser juntad considerada como
parte chilga à la oran, no posede ser juntad considerada como
parte chilga a la oran, no posede ser juntad considerada como
parte chilga de la conservante de per de qual datas la universalidad
de conser y personas, desectando per misero la cassificaci considerada en la conservante de la conserv

fatales para los litigantes y, lo que es mucho peor, comprometeria la sabiduria y santidad de las leyes.

En efecto, la ley estatuye para todos. Considera a los hom-

bree en su generalidad y junis en tanto individuos singuistres, cor ello no del men mencharse con a situaciones individuacor ello no del mencharse con situaciones individuacione mencharse del mencharse del mencharse del mencharse cito mencharse per consecuristrente, detas se multiplicativamente del participamento del mencharse del mencharse vancia. El princonsulto quadrata un funciones y el legislativo vancia. El princonsulto quadrata un funciones y el legislativo vancia. El princonsulto quadrata un funciones y el legislativo vancia. El princonsulto quadrata un funcione y el legislativo vancia. El princonsulto quadrata un funcione per un junisconsulto. Los vancias del princonsulto quadrata del principio del principio del interés general. Es preciso que el legislador vigile constantemente la evolución de la jurisprudencia ya que es cara necesidad el que exista correspondencia entre la ley y su interpretación. La marcha de

la jurisprudencia puede iluminar la labor futura del legislador v. a su vez, éste ha de estar pronto para corregir las deformaciones en que aquella incurra. A causa de la inmensa diversidad de cuestiones que integran las materias civiles, las que se solucionan en la gran mayoría de los casos no tanto nor la aplicación de un determinado texto legal como mediante la eficaz combinación de muchos textos --- operación ésta por la cual es posible llegar a una decisión aunque la misma no se halle claramente contenida en los preceptos utilizados-.. resulta tan imposible prescindir de la jurisprudencia como privarse de los servirios de las leves. Es a la jurisprudencia a quien abandonamos nosotros la consideración de los casos de excepción que no tendrian lugar en el plan de una legislación razonable: el maneio de las cuestiones de detalle, demasiado variables y controvertidas como para ocupar al codificador: en síntesis, la atención de todas aquellas questiones que el legislador inútilmente se esforzaría en prevenir o que, de caer en precipitado profetismo, no podría nunca reglamentar sin peligro. A la experiencia le correspondo llenar los claros que dejamos. Los códigos de los pueblos se hacon el tiempo mas, en verdad, no acaban de hacerse jamás.

Nos ha parecido útil comenzar nuestro proyecto con un lihro preliminar en el que se trata "Del derecho y de las leyes en eneral".

nro preimmar en el que se trata "Del derecho y de las leyes en general".

El derecho es la razón universal, la suprema razón fundada en la naturaleza misma de las cosas. Las leyes son, o no debleran ser, más que derecho transformado en normas positivas, re-

ducido a preceptos singulares.

El derecho es moralmente obligatorio; empero, por sí mismo, no apareja coerción alguna. El dirige, las leyes imperan; el
uno sirve de brúviula. las otras de comos.

Los pueblos, en sus recíprocas relaciones, se rigen tan sólo por el derecho; los miembros de cada sociedad son gobernados, en tanto hombres, por el derecho, y en tanto ciudadanos, por las leves.

El derecho natural y el derecho de gentes en nada differen en su subtancia y solamente su distinto ámbito de aplicación pone barreras entre ambos. La razón tona jerárquia y nombre de derecho natural cuando gobierna ilimitadamente y sin exclusión alguna a todos los hombres, y constituye y se denomina derecho de sentes toda vez oue norma las relaciones entre sus-

bio y pueblo.

Si suele habilarse de un derecho natural de gentes y de un derecho positivo de gentes es el único fin de distinguir entre los principios eternos de justicia, que no son obra de los pueblos y a cuyos mandatos quedan todos ellos por igual sometidos, de las capitulaciones, los tratados y las costumbres, fuentes legales cu-

yo origen está en la acción de los hombres.

Al observar las definiciones que la mayoria de los juristas han dado de la ley hemos reparado en su error: falta en ellas un criterio que permita distinguir claramente entre un principio moral y una ley nositiva.

La ley es, en cada comunidad, la declaración solemne de la voluntad del soberano sobre un objeto de interés común. Todas las leves se refieren a las personas, a los bienes o a

éstos en relación a las personas.

Annuge has leyes civiles suan muestre exclusive objeto de tabalo, no puede specialisme de britadar una vatide general de challen de la companio de la companio de la companio de toda la legislación constituye, en último andisire, una unidad y por consigniente, receptores se necessira relacionas vinculan a toda da leyes entre si cualquiera sea la materia de octribantoda de leyes entre si cualquiera sea la materia de octribanción no se limitaryou, en mayor omnor grado, tensas sitegentes a la administración pública, y, por (gual, ninguna materia ción por la companio de la companio de la companio de la principio de pústica distributor se porman las distribu-

nifestaciones de los intereses privados. Para conocer las diversas categorías de leyes basta con renarar en las diferentes especies de vínculos que unen a los hombres que viven en una misma sociedad.

Las relaciones jurídicas entre gobernantes y gobernados, las de cada ciudadano respecto de la comunidad y viceversa, son tema de las leyes políticas y constitucionales.

 Las leyes civiles disponen sobre las varias clases de relaciones —naturales o convencionales, forzosas o voluntarias, impuestas por el rigor o nacidas de la simple conveniencia— en razón de las cuales un individuo queda ligado a otro o a muchos os El Código Civil está bajo la tutela de las leyes políticas y debe acomodrares con ellas. Significaria a todas lucer un grande e inevitable mal la contradicción entre las normas que gobierona a los hombres.

Las leyes penales y criminales son, más que una categorás policio de leyes, la fuente de sanción de todas las otras, objeto no es regiar las relaciones de los hombres entre şi sino las de cada hombre con las leyes que velan por el bienestar de todos.

todos.

Los asuntos militares, comerciales, fiscales y multitud de ctros suponen relaciones juridicas específicas que no entran de lleno en ninguna de las divisiones precedentes.

Las leyes difieren substancialmente de los simoles regla-

mentos. Son aquellas las que fijan los fundamentos generales y orderan las principales modalidades de cada tensa. Los détalles de ejecución, las medidas provisorias o accidentales, los probiemas de momento, todo lo que reclama más la vigilancia de la autoridad administrateiva que la actividad creadora de la poteria de la composição de la consecue de

hemos procousado de considerar su forma de promulgación. Ante la imposibilidad de notificarias personalmente a cada individuo, en menster contentarse con una suerte de publicidar felativa por la cual, si blen no se loga- el desiderátum de que cada culadadan conorca en su debido tiempo la existencia y contensido de la ley, ec consigue al menos prevenir toda posible arbitrariedad secrera del momento en que ha de comenzar a regir. Hemos determinado tambien sus distintos efectos. La ley

Hemos determinado también sus distintos efectós. La 8y permite o probibe, ordera, estableci, corrigi, pena o recompenas. Su ámbito de valides personal comprende sin excepción alcros, durante el tiempo de so residencia, se constituyen en susistos, sunque casualer, de las leyes vigentes en el estado. Habitar el territorio es someteres a su soberanto.

Toda acción que no contraria las leyes es lícita. Pero no todo lo que concuerda con ellas es siempre honesto, ya que las elyes tienen por finalidad lograr el bien político de la sociedad más que la perfección moral del hombre.

En general, las leyes carecen de efecto retroactivo. No obstante que el principio es incontrovertible, lo hemos limitado haciendolo jugar tan sito respecto de las leyes nuevas, sin extender su aplicación a los supuestos de leyes que no hacen más que referirse o aclarar otras ya existentes. Los errores y abusco en que incurra la legislación no hacen derecho a menos que ellos hayan sido consagrador, con anterioridad al dictado de la nueva ley por vía de transacciones realizadas, sentencias recaidas, decisiones arbitrales paraclas en autoridad de cosa huzarda.

Las l'eves conservan uns drécios mientras no seus devens, des por crisa l'eyes o hatta que la fina de une —dementudoles por crisa l'eyes o hatta que la fina de une —dementudocia per la composition de la composition de la composition de capeciamente ent última modo de abrequellos, viosetas contientas no se debe a que ducieron de no existencia sino que attende no no estado en desenvolves de la composition de la composition de tuto. Pero quodes acon dismoniatre el influjo y utilidad que no tuto. Pero quodes acon dismoniatre el influjo y utilidad que no tuto. Pero quodes acon dismoniatre el influjo y utilidad que no tuto de la composition de la composition de la composition de la vida de las lives tienes acon dismoniatre el influjo y utilidad que no tuto de la composition de la composition de la composition de vida de las legislados de la composition de la composition de vida de la composition de

El poder judicial, creado para que por su intermedio sean apiclados las leyes, tiene necesidad de ser dirigido por ciertas apiclados las leyes, tiene necesidad de ser dirigido por ciertas reglas para poder llevar a buen fin su tarea. Nonotros las hemos senalado, y está en la naturalesa misma de ellas que la razón singular de hombre alguno pueda jamás prevalecer por sobre la ley, razón oublica.

Redactado el libro preliminar, "De los derechos y las leyes en general", pasamos a considerar las diferentes materias que las leves civiles tienen a su cargo definir y reglar.

Francia, que otrora estaba dividida en zonas de derecho consaetudinario y zonas de derecho escrito, se regla, conforme a esta distinción, por uno u otro sistema legal. Completaban su régimen jurídico algunas ordenanzas reales comunes a todo el imperio.

La legialación civil francesa ha sufrido, después de la revolución, transformaciones significativas en algunos de sus temas más importantes. Los interrogantes fianquean al legislador actual; ¿debe descartarse todo lo que es novedoso?, ¿cabe desdeñar todo lo que es antigua herencia?

todo lo que es antigua herencia?
El derecho escrito, que surge y se integra por obra de las leyes romanas, ha civiliando a Europa. El descubrimiento que muestros abuelos hícieran de la compalación justiniana constituyó para ellos una suerte de revelación. Fué en esta época cuando los tribunales gangron características de regularidad, cuando

el terrible poder de juzgar quedó semetido a principlos.

La mayor parte de los autores que censuran al derecho romano con tanta acritud como ligeresa, no hacen más que blasfemar de algo que ignoran. Es facil convencerse de la verdad de

mustra afirmación ai en las coincciones que sete derecho nos hi transmitido, se sade distinguir aquellas leyes que justamente han mercido la demominación de "rasón escrita" de las que tan solo ataden a instituciones specificas extrañas a nuestra realidad y costumbres; si, además, se logra diferenciar los senadoconautios, los plebenitos y los efectos de los buenos principes, de los rescriptos de los emperadoras, especie de legislación pordereser accondicia al vallamiento y al opertunismo fabricada en

las cortes de los tantos monstruos que desolaran a Roma y que hicieran pública venta de fallos y de leyes. En el conjunto de nuestras costumbres existen sin duda las que llevan impreso el signo de nuestra inicial barbarie: las hay

que llevan impreso el signo de nuestre inicial barbarie; las hay también que honran a la sabiduria de nuestros padres, usos que han plasmado el carácter nacional y que son dignos de los mejores tiempos. No hemos resunciado sino a aquellas costumbres cuyo espíritu se ha desvanecido o impulsos de un mievo de interminables controversias, cuyo contrentido renuma tanto a

la razón como a nuestro actual modo de vida.

Luego de examinar las últimas ordenantas reales decidimos
sociedades, al mantenimiento de la decencia pública, a la seru-

ridad de los patrimonios, a la prosperidad general.

De las jeyes que sobre materias civiles sanctionnen nuestras anambiena socialiste homos respetado todas las que se cocresponde con las grandes transformaciones experimentados en civilen positivo el las que nos un projon des este consecuente de civilen que su porta que porta projon de consecuente de grande de la productiva de la productiva de la productiva de porta de la productiva de la productiva de la productiva de socialista insurvivación consistiós, presentante, en estaturar y so debre el canabla. No debe sactame la ciego fuera de las ha del merco. Les estados en estados en la productiva de la consecuencia de la consecuencia de la consecuencia de secuencia de la consecuencia de la consecuencia de la consecuencia de crearse las virtudes de permanencia y estabilidad, para así garantiata as turnado seder el diserpo, sa deveña a conventiren en

tradicionale.

Illado de la cabe decir lai cosa, una transacción en la directo necentro y las costumbres toda ves que non ha sido posible conciliar entre si sus disposiciones o modifierza las unas cola ao dras air comper la unidad del sistema ni telesorar el espíritos general de la legislación. Es útil conerrigar todos acupatos de la legislación. Es útil conerrigar todos acupatos de la conecidad del sistema del conerrigar todos acupatos de la conecidad de la

itta revista forma parte del acento de la Biblioteca Juridica Virtual del Instituto de Investigaciones Juridicas de la UNA new juridicas umans me http://doi.org/10.1007/10.0007/10.0007/10.0007/10.0007/10.0007/10.0007/10.0007/10.0007

cere humano finiquitare y resources a coda instante. Un legimentanticativa con los humanos al no forestro confessiones con las relaciones naturales que simpre, en mayor o menor grado, interior en virtud de caul un pueblo, a menor que sea externancio o que caiga en la degradación,—siempre más min que la recorrección de consecuencia de la degradación,—siempre más min que la recorrección de la degradación,—siempre más min que la recorrección de la degradación,—siempre más que sea externancio en que caiga en la degradación,—siempre más que sea recorrección de la degradación de la degradación de la cere la minima forma de la degradación de la degradación de la celeptra las siglios del igrocuración y obccurrentiamo forercos dítar los recorrecciones de la degradación de la degradación de por entre de la degradación de la degradación de la degradación de la composición de la degradación de la degradación de la degradación del que testro de los excessos.